

**EXPLORANDO LA INVESTIGACIÓN CUALITATIVA EN EL ÁMBITO DEL  
TRABAJO SOCIAL EN TORNO A LA SALUD:  
PERSPECTIVAS, DESAFÍOS Y ENFOQUES EN EL CONTEXTO ARGENTINO**

*EXPLORING QUALITATIVE RESEARCH IN THE FIELD OF SOCIAL WORK  
AROUND HEALTH:  
PERSPECTIVES, CHALLENGES AND APPROACHES IN THE ARGENTINE  
CONTEXT*

**Gabriela Silvina Bru<sup>1</sup>**

**TRABAJO SOCIAL GLOBAL – GLOBAL SOCIAL WORK, Vol. 14 (2024)**

<https://dx.doi.org/10.30827/tsg-gsw.v14.29398>

---

<sup>1</sup> Universidad Nacional de Mar del Plata (Argentina)  <https://orcid.org/0000-0001-6531-7744>

Contacto: [gabrielasilvinabru@gmail.com](mailto:gabrielasilvinabru@gmail.com)

---

Recibido: **13-11-2023**    Revisado: **28-11-2023**    Aceptado: **29-07-2024**    Publicado: **19-12-2024**

---

**Cómo citar / How to cite:**

**Bru, G.S. (2024). Explorando la investigación cualitativa en el ámbito del Trabajo Social en torno a la salud: Perspectivas, desafíos y enfoques en el contexto argentino. *Trabajo Social Global – Global Social Work*, 14, 73-93. <https://dx.doi.org/10.30827/tsg-gsw.v14.29398>**

## Resumen

El trabajo social se encuentra en espacios estratégicos para el desarrollo de investigación en salud y para construir información sistemática y precisa sobre los conflictos emergentes en nuestras sociedades. En Argentina, se pueden hallar fructíferas contribuciones, tanto desde la investigación como desde la intervención, que abonan a la construcción de conocimiento científico en salud. Este estudio propone reflexionar sobre la producción científica de Trabajo Social en el ámbito de la salud en Argentina poniendo especial atención a las pesquisas que han empleado metodologías cualitativas. El desarrollo del trabajo se estructura en dos momentos. En primer lugar, prestamos atención a publicaciones de carácter nacional y, en segundo lugar, describimos trabajos realizados en el ámbito local de la ciudad de Mar del Plata. Para esto se tuvieron en cuenta las publicaciones en revistas de trabajo social argentinas y el repositorio de tesis de grado de la licenciatura de Trabajo Social de la Universidad Nacional de Mar del Plata.

## Abstract

*Social work is found in strategic spaces for the development of health research and for building systematic and accurate information on emerging conflicts in our societies. In Argentina, fruitful contributions can be found, both from research and intervention, which contribute to the construction of scientific knowledge in health. This study proposes to reflect on the scientific output of Social Work in the field of health in Argentina, paying special attention to research that has used qualitative methodologies. The development of the research is structured in two moments. Firstly, we pay attention to national publications and, secondly, we describe works carried out at the local level in the city of Mar del Plata. To this end, publications in Argentine social work journals and the repository of degree theses from the Social Work degree program at the Universidad Nacional de Mar del Plata were considered.*

---

**PC:** Trabajo social; Salud; Metodología cualitativa; Producción de conocimiento.

**KW:** *Social work; Health; Qualitative methodology; Knowledge output.*

---

## **1. Introducción**

La salud es uno de los ámbitos de inserción profesional del Trabajo Social. En Argentina, se pueden encontrar fructíferas contribuciones, tanto desde la investigación como desde la intervención, que abonan a la construcción de conocimiento científico en salud desde el trabajo social. El presente estudio surge del interés por realizar una revisión de la producción científica en el ámbito de la salud desde el trabajo social en Argentina, poniendo especialmente atención a una serie de investigaciones que siguen lineamientos de metodología cualitativa (Denzin y Lincoln, 2013; Flick, 2007; Vasilachis, 2006).

El objetivo del estudio es describir los debates, problemas y abordajes actuales en la investigación cualitativa desde trabajo social en salud restringiendo el análisis al contexto argentino. El interés por este tema surge a partir de la práctica docente en las asignaturas Salud Colectiva e Investigación en Trabajo Social II de la carrera de Trabajo Social en la Universidad Nacional de Mar del Plata (en adelante, UNMDP). En ese marco, este estudio también pretende ser una herramienta para aquellos/as estudiantes de Trabajo Social que se aproximan a temáticas vinculadas a la salud y quieran desarrollar sus pesquisas desde metodologías cualitativas.

En cuanto a la estructura del escrito, luego de establecer algunas coordenadas teóricas y metodológicas, desarrollamos el análisis. Se identifican y describen los tópicos de estudios en trabajo social en el ámbito de la salud mediante enfoques cualitativos a partir de la lectura de las producciones recabadas. En primer lugar, prestando atención a publicaciones de carácter nacional y, en segundo lugar, analizando trabajos en el ámbito local. Para esto, se tuvieron en cuenta las publicaciones en revistas de trabajo social argentinas y el repositorio de tesis de grado de la licenciatura de Trabajo Social de la UNMDP.

## **2. Antecedentes y coordenadas teóricas: la investigación cualitativa en salud desde el trabajo social**

Existen diferentes tradiciones metodológicas-epistemológicas en la investigación cualitativa que permiten entender los fenómenos, explorándolos desde la perspectiva de los y las participantes en relación con su contexto. La fenomenología, la teoría fundamentada, la etnografía y el estudio de casos son distintos enfoques mediante los cuales se abordan procesos interpretativos de indagación para examinar un problema social (Vasilachis, 2006).

Cada enfoque tiene su particularidad, por ejemplo, la perspectiva conocida como *teoría fundamentada* (Strauss y Corbin, 2002) postula la construcción de datos a partir de la comprensión de las significaciones de los actores sociales sobre el fenómeno de interés. El trabajo social ocupa un lugar clave para realizar investigación en la salud desde estos enfoques, por su participación en distintos espacios en el campo y en los procesos de registros. Esto se observa en la variedad y cantidad de trabajos que problematizan distintos tópicos vinculados a la salud gracias al acceso a fuentes primarias y a sus registros escritos (Candil, 2020) y que, a su vez, forman parte de las estrategias de intervención profesional (Ghiselli y Castrogiovanni, 2019).

Comprendemos la investigación social como un diseño flexible (Valles, 1999) porque, por un lado, tiene aspectos delimitados previamente y planificados de antemano y, por el otro, existen cuestiones emergentes a partir de las decisiones tomadas durante el proceso de investigación (Marradi et al., 2007). Desde este punto de vista, en el proceso de investigación se toman un conjunto de decisiones—interconectadas entre sí—relativas a la definición del problema a investigar, a la muestra, a las técnicas de recolección y de análisis de datos (Valles, 1999). Si pensamos, por ejemplo, en las decisiones respecto a la delimitación del problema podemos observar que existen diferentes fuentes que contribuyen a su definición, tales como: las sugerencias de investigadores/as con experiencia, la revisión de fuentes secundarias, la experiencia personal y/o profesional.

Veremos en el desarrollo del trabajo que, en la mayoría de los casos, las producciones abordan problemas que fueron delimitados y pensados en el ejercicio profesional. Los/as investigadores/as suelen formar parte del campo antes de iniciar el proceso de pesquisa. Guber (2009) explica que “el campo no es un espacio geográfico, un recinto que se autodefine desde sus límites naturales (mar, selva, calles, muros), sino una decisión del investigador que abarca ámbitos y actores” (p. 84). En este punto, una de las hipótesis del estudio consiste en que el trabajo social suele ocupar una posición estratégica en el ámbito de la salud para formular temas de investigación en los cuales, en muchas ocasiones, ya se encuentran involucrados por el ejercicio profesional en el campo problemático.

En un sentido más amplio, las redes de investigación, laboratorios, observatorios y centros de investigación de trabajo social constituyen un espacio predilecto para afianzar el intercambio académico y articular líneas de investigación y áreas temáticas (Rozas Pagaza, 2022). Los encuentros de investigadores/as de las universidades que aportan al fortalecimiento de redes e intercambio sobre las producciones van estableciendo las coordenadas de la investigación en trabajo social. Además, la Ley Federal de Trabajo Social

(27072/2014) en Argentina introduce la investigación como parte del ejercicio profesional en distintas dimensiones: en el desempeño de funciones de docencia, extensión e investigación en Trabajo Social y en Ciencias Sociales, en la producción de conocimientos tanto en lo que refiere a la especificidad profesional como al abordaje de temas de investigación y problemáticas sociales. La investigación forma parte de las incumbencias profesionales, por lo tanto, adquiere centralidad en el ejercicio profesional y en la formación académica. A nivel local, esto se traduce en el perfil profesional de la carrera de Trabajo Social en la UNMDP, pues el plan de estudios plantea que las/os egresadas/os poseen la capacidad para investigar y construir conocimiento científico desde la disciplina y en interdisciplina en el contexto de las Ciencias Sociales (plan de estudios de la Licenciatura en Trabajo Social, OCS N.º 856/19).

En la actualidad se cuenta con una importante producción de conocimiento en Trabajo Social que pueden relacionarse con los cambios en las exigencias de científicidad y rigurosidad académica en la disciplina, la mayor competitividad laboral y acrecentamiento de espacios de posgrados y espacios de investigación propios (Bettanin et al., 2019; Casá, 2016) que se traduce en los procesos de reforma curricular, en el aumento de la producción científica y en la divulgación (Cuella y Godoy, 2020). El campo de la salud no es ajeno a estas circunstancias, se observa un crecimiento interesante en investigaciones realizadas desde nuestra disciplina, especialmente adhiriendo a paradigmas y metodologías cualitativas que realizan aportes a discusiones teóricas comunes a otras disciplinas y desarrollan propuestas de alternativas desde la práctica profesional (Flores et al., 2016). Un informe proveniente de la Universidad de Buenos Aires (Ierullo y Maglioni, 2014, como se cita en Bettanin et al., 2019, p.146) identificó que los temas elegidos por las y los estudiantes para desarrollar sus proyectos de tesis de graduación refieren, en primer lugar, a salud, seguido de otros tópicos como adolescencia y familia.

### **3. Metodología**

El artículo pretende reflexionar sobre los tópicos abordados en salud mediante metodologías cualitativas en trabajo social y los abordajes predominantes en el contexto argentino. Para esto, se realizó una revisión de artículos publicados en revistas científicas argentinas orientadas a la producción de conocimiento del Trabajo Social, a saber: *Cátedra Paralela*, *Margen*, *Arandu*, *Escenarios*, *Conciencia social*, *Plaza Pública*, *Abordajes*, *Territorios y Debate Público*. La búsqueda se restringió exclusivamente al ámbito disciplinar, es decir, se

seleccionaron trabajos donde la autoría provenía del trabajo social. Además, se realizó una revisión del repositorio digital institucional de la Facultad de Ciencias de la Salud y Trabajo Social de la Universidad Nacional de Mar del Plata. El análisis se restringió al período 2012-2022. Una lectura preliminar de los títulos permitió la exclusión de las publicaciones que no eran de nuestro interés. Además, se tuvo en cuenta la bibliografía que se utiliza en la práctica docente como parte del equipo de las asignaturas de Salud Colectiva e Investigación en Trabajo Social II de la carrera de Trabajo Social en la UNMDP.

## **4. Resultados**

### **4.1. Temas en la construcción de conocimiento sobre Trabajo Social en Salud en Argentina**

A partir de la revisión de las publicaciones en las revistas argentinas de trabajo social se pueden encontrar problematizaciones sobre la intervención en salud. Desde un paradigma cualitativo se han abordado múltiples temáticas. La diversidad de temas abordados en el marco de las residencias profesionales de trabajo social en el sistema de salud da cuenta de que éste constituye un ámbito clave para la realización de reflexiones en trabajo social. Se han sistematizado las características del trabajo de campo en el marco de las residencias de trabajo social en tanto que las mismas son un escenario clave de capacitación en servicio de salud (Bottaro, 2019), y se han explorado las prácticas de intervención profesional en salud en espacios específicos como la atención por demanda espontánea (Liñan Vila et al., 2016), en la atención primaria de la salud (Cuesta, 2021) y el quehacer en los equipos interdisciplinarios de salud en el territorio (Canali, 2017).

Uno de los temas abordados por la bibliografía hallada se relaciona con el ejercicio profesional en el ámbito de la salud pública. Este es un tópico recurrente con diferentes abordajes. Se encuentran sistematizaciones sobre las tareas y el alcance del ejercicio profesional en los diferentes niveles de atención de la salud pública (Ávila Cedillo, 2020), los discursos sobre sus prácticas profesionales e institucionales (Nucci et al., 2018), las redes interinstitucionales propias de las prácticas profesionales en un hospital (Amelotti y Ventura, 2012) y los circuitos institucionales en los cuales se materializan las distintas políticas públicas en salud (Barbero, 2022). Es interesante la conceptualización de la salud en estos trabajos porque reflexionan sobre el lugar estratégico del trabajo social en salud pública como parte de los mecanismos del Estado para minimizar los efectos de las desigualdades sociales.

Un tema explorado por el colectivo profesional se ha relacionado a las condiciones laborales en el ejercicio profesional en salud. Encontramos un estudio sobre condiciones de trabajo en hospitales públicos que proporciona datos construidos mediante la realización de entrevistas en profundidad (Molina et al., 2020) y trabajos que analizan las estrategias en roles de gestión en atención primaria de salud con hincapié en el enfoque de derechos (Levisman y Sánchez Caravaca, 2018).

También existe una preocupación por recuperar la mirada de los/as usuarios/as mediante métodos cualitativos. Es el caso de un artículo que aborda el punto de vista de los usuarios mediante el estudio sobre las representaciones sociales en torno al acceso al sistema de salud (Álvarez, 2018). En la misma línea, se han investigado también las condiciones de accesibilidad a los servicios públicos de salud para las mujeres con discapacidad (Povedano, 2022). Mediante un enfoque etnográfico, se ha estudiado cómo se dan los vínculos interpersonales entre el equipo de salud y los gitanos usuarios de los servicios de salud (Vincenzino, 2023). Este conjunto de investigaciones nos permite apreciar las metodologías cualitativas como estrategias propicias, por un lado, para abordar representaciones sociales y experiencias en el campo, y por otro, para identificar las peculiaridades locales que adquiere procesos más amplios y contribuir con el desarrollo de políticas de salud asertivas.

Se hallaron investigaciones sobre las transformaciones acaecidas durante el período de pandemia de COVID-19 y el aislamiento social, preventivo y obligatorio en la intervención de trabajo social y en fenómenos específicos en salud. Algunos de los temas estudiados en este marco fueron: la configuración del campo profesional en salud y la dinámica que adquirió el Servicio Social frente a las medidas sanitarias (Pflugger, 2022), el proceso de intervención en torno a los cuidados (Aladro, 2021), la especificidad profesional en la atención primaria de la salud en un marco de emergencia sanitaria y de profundización de la cuestión social (Machinandiarena, 2022) y las repercusiones en los dispositivos de salud mental (Battafarano, 2022). Además, se han explorado las repercusiones en colectivos específicos, por ejemplo, en torno a la atención de salud de los adolescentes que cursan enfermedades crónicas (Cruz et al., 2023) y el análisis de la experiencia de trabajo hospitalario con personas mayores (Cunzolo y Schultze, 2021).

Observamos, también, que se consolida una línea de estudio en trabajo social con especificidad en salud mental, proliferando investigaciones con valiosos aportes conceptuales, descripciones sobre fenómenos específicos y el análisis de prácticas y enfoques específicos. En ese sentido, existen trabajos que han problematizado los modelos

de atención de salud mental (Carballeda, 2012; Norro, 2021), el lugar del trabajo social dentro de los equipos interdisciplinarios (Collado et al., 2019; Fussi, 2019; Rodríguez Peña, 2022) y en la guardia de un hospital especializado (Mazparrote, 2018). También se ha realizado reflexiones en torno a las intervenciones desde el Trabajo Social en campos problemáticos específicos como el trabajo con mujeres gestantes y/o con hijas/os, atravesadas por un padecimiento mental y que se encuentran internadas (Martin et al., 2019). En la misma sintonía de metodología cualitativa, se pueden encontrar trabajos que abordaron el consumo problemático de sustancias psicoactivas y qué tipo de estrategias se utilizan en la intervención (Montivero y Santillán, 2021). En todos los casos, se observa que los enfoques teóricos jerarquizan los abordajes integrales de la salud mental tensionando el paradigma biomédico, hospitalo-céntrico y tutelar preexistente y dan cuenta de la coexistencia de diversas concepciones de la salud mental junto a la multiplicidad de tratamientos y modelos de asistencia. Este incremento notable de bibliografía en la temática puede deberse a la necesidad de producción de conocimiento acerca de los efectos de las transformaciones jurídicas que se dieron en Argentina en los últimos años. Mas precisamente, la implementación de la Ley Nacional de Salud Mental 26657/2010, sancionada en el año 2010 en Argentina, impulsó problematizaciones en torno a las transformaciones políticas, jurídicas y socioculturales acaecidas y el ejercicio profesional en este marco normativo.

Las prácticas de cuidado en salud también constituyen un campo problemático ampliamente abordado por el trabajo social desde perspectivas cualitativas. Es posible hallar reflexiones en torno a la organización del cuidado con perspectiva de género. Tales como el estudio de las prácticas de cuidado llevadas adelante por las personas usuarias de los servicios específicos y el lugar de las políticas públicas en torno a su organización (Duré et al., 2023). En la misma sintonía, en el marco de la residencia de Trabajo Social y mediante un enfoque etnográfico, se abordó un análisis de las significaciones en torno a las prácticas de cuidado del equipo de salud del servicio de Neonatología de un hospital público (Lescano et al., 2020). Focalizando en la temática de la discapacidad, hallamos estudios que —desde la práctica profesional en el ámbito público— reflexionan sobre los cuidados que se brindan a personas con discapacidad usuarias (Furno et al., 2022) y las representaciones sociales de los equipos de salud respecto a la organización de los cuidados en la primera infancia (Teveles et al., 2021), todo ello mediante entrevistas semiestructurada y notas de campo.

Además, se exploran temas específicos y diversos que van desde el trabajo con jóvenes en situación de consumo problemático y sus implicancias en la salud (Obenat, 2021), las

concepciones de violencia de género y el lugar de los trabajadores de la salud en su detección y abordaje (Ullastre, 2018) y la intervención con pacientes en situación de tratamiento por un cuadro de tuberculosis (Carlini, 2022). En algunos casos se introducen categorías teóricas muy valiosas para el análisis de la práctica profesional del Trabajo Social en salud, como la necropolítica y necrocapitalismo (Volpi, 2021).

En este conjunto de trabajos observamos algunas peculiaridades. Mayoritariamente, se presentan como sistematización de la intervención que consiste en un ejercicio de reflexión e interpretación de la práctica profesional (Bernaldo de Quirós y Rodríguez, 2004). La misma se puede aplicar tanto para trabajar con datos e informaciones como para analizar experiencias en un contexto y momento institucional específico (Jara Holliday, 2018) y consiste en un proceso participativo que permite describir y analizar las experiencias en torno a las diferentes instancias de actuación profesional (Castro Guzmán, 2016) haciendo explícita la perspectiva teórica y metodológica desde la cual se lleva a cabo la intervención y la reflexión. En menor medida se menciona el uso de otras metodologías y enfoques como el estudio de casos y el enfoque etnográfico.

Para acceder a fuentes primarias en los trabajos utilizan la técnica de entrevista (Marradi et al., 2007), y cuando se toman fuentes secundarias lo hacen mediante la revisión de documentos accesibles en la institución en la que realizan la práctica profesional. En ocasiones, se trata de registros oficiales y documentos públicos (Taylor y Bogdan, 1994), pero también está muy presente el uso de las notas de campo elaboradas a lo largo de la práctica profesional. Los informes sociales constituyen una herramienta abordada y jerarquizada para la investigación en trabajo social.

En cuanto al análisis, en algunos trabajos mencionan la teoría fundamentada como guía de procesamiento de los materiales, pero en línea generales no se especifican los métodos de análisis de datos. Es importante recalcar que, en gran parte de los trabajos que utilizaron fuentes primarias, se explicitan los resguardos éticos tomados en la realización del trabajo de campo. Respecto a la delimitación espacial, son predominantes los trabajos que analizan prácticas en la ciudad de Buenos Aires. Además, entre los centros urbanos del país más presentes en las publicaciones se encuentran Mar del Plata, Mendoza, Córdoba y Rosario.

#### **4.2. Temas en la construcción de conocimiento sobre Trabajo Social en salud en la ciudad de Mar del Plata**

La revisión del repositorio de tesis de grado de Trabajo Social de la Universidad Nacional de Mar del Plata permitió identificar los temas trabajados en el ámbito de la salud desde metodologías cualitativas al interior de la carrera en nuestra Universidad. Entre algunas características generales podemos destacar que, en la totalidad de los trabajos abordados con metodologías cualitativas, resaltan el enfoque interpretativo y la intención de comprender los significados sobre distintas problemáticas contemporáneas de relevancia. Además, los temas abordados surgen de la práctica preprofesional desarrollada en el marco de la asignatura de supervisión correspondiente al quinto año de la carrera. Mayoritariamente, los trabajos se realizaron en la ciudad de Mar del Plata y en localidades aledañas.

Se encontraron tesis de grado que proponen la realización de sistematizaciones en el ámbito hospitalario y en áreas específicas. Por ejemplo, que profundizan en el rol del trabajo social en la guardia hospitalaria (Escoda et al., 2013), los modelos de intervención que se presentan en la misma (Aguilá, 2017) o en relación al posicionamiento del trabajo social en relación a las demás disciplinas que coexisten en el hospital (Bíscaro et al., 2015) y la intervención del trabajo social en terapia intensiva (Pollini y Puente, 2012). Además, el ámbito de la atención primaria de la salud también ha sido escenario de tesis de trabajo social local. Se analizaron distintos aspectos en este ámbito: desde el estudio de la conformación de los equipos de trabajo y los actores involucrados en la estrategia de atención primaria de la salud (Pérez, 2015), las representaciones sociales de los profesionales de la salud que allí se desempeñan (Galassi y Iparraguirre, 2016) y la profundización en algún aspecto concreto como el análisis de la intervención del equipo de salud en problemáticas vinculadas a las infancias (Aranda y Quintana, 2017).

Hallamos tesis que abordan tópicos específicos dentro de la práctica preprofesional. Por ejemplo, la intervención que realizan los trabajadores sociales en el área de cuidados paliativos. Este trabajo aborda el rol profesional dentro del equipo mediante la realización de entrevistas a quienes intervienen en el área (Fava y Rípoli, 2017). Además, se han abordado otras temáticas vinculadas al consumo problemático. Mediante una investigación cualitativa, se han estudiado las intervenciones en el abordaje de las familias que participan del tratamiento de adicciones en un dispositivo ambulatorio, mediante entrevistas a los integrantes del equipo interdisciplinario (Nejamkin y Sindoni, 2015). Otra tesis aborda la

atención de los profesionales del Servicio Social en casos de VIH/SIDA y la percepción que tienen acerca de la calidad de vida de esas personas que se atienden en el sistema de salud en la ciudad, utilizando como instrumento cualitativo para la recolección de datos la entrevista (Souza dos Santos, 2014). Entre los trabajos que se presentan como sistematización, hallamos una tesis que aborda un análisis de la práctica preprofesional en el marco de un programa específico de salud, relevando las representaciones sociales de las mujeres y las variables que condicionan su salud con la perspectiva de género (Falcón, 2013).

Otro tópico explorado en las tesis de grado se relaciona con la salud de las personas en situación de calle. Se han realizado sistematizaciones desde la práctica preprofesional que profundizan en la atención brindada a personas en situación de calle (Sarchi, 2014), y trabajos de investigación que han abordado la intervención desde el ámbito hospitalario con personas adultas en situación de calle (Laforgia y Scarabotti, 2019). En todos los casos privilegian el uso de estrategias cualitativas para abordar las investigaciones, se hace explícito el uso de la técnica de entrevista preferentemente semiestructurada. Aunque no se observa con tanta frecuencia la aclaración respecto a los métodos de análisis de las fuentes que se obtienen mediante las técnicas de recolección.

Las tesis de grado analizadas desarrollan, en primer lugar, una dimensión epistemológica identificando las matrices conceptuales propias del ámbito de la salud; en segundo lugar, plantean una dimensión institucional, reconociendo la estructura del sistema de salud y el rol y sector en el que se desempeña la práctica preprofesional. En estas dimensiones se hace presente la idea de pensar los fenómenos de salud y enfermedad desde una mirada social e histórica. Finalmente, observamos que profundizan en las estrategias de intervención del trabajo social en el campo de la salud en los escenarios específicos de cada caso. Las tesis exploran la comprensión teórica, política e instrumental de la actuación profesional: el análisis de la misma, la elaboración de respuestas adecuadas, la producción de conocimiento científico y la intervención en distintos escenarios.

Las temáticas abordadas en las publicaciones en revistas nacionales se replica en las tesis de grado analizadas. Se abordan reflexiones sobre el ejercicio preprofesional pero también temas y problemas del ámbito de la salud que son áreas de investigación que aún no han sido ampliamente abordadas, convirtiéndose en áreas de vacancia a desarrollar desde el Trabajo Social y en las Ciencias Sociales. Se considera que desde los espacios de formación es viable contribuir con la construcción de esquemas analíticos que muchas veces se convierten en punto de partida para pensar temas y problemas de investigación

desde el trabajo social, y así promover la actitud investigativa de la profesión (Grassi, 2011). Este término refiere a reconocer la necesidad de recurrir a distintas fuentes de información, escuchar informantes, reflexionar sobre la práctica y proponer qué podría hacerse mejor.

## **5. Discusión crítica y conclusiones**

El campo de salud es uno de los ámbitos de inserción profesional del Trabajo Social en Argentina constituyéndose en un escenario de producción de conocimiento y de prácticas. Como explica Aquín (2006), el Trabajo Social:

Interviene en la producción de conocimiento, en los procesos de reproducción de sus cuadros a través de la docencia, y en la transformación de situaciones de la vida cotidiana de los sectores subalternos a través de la prestación de servicios (p. 9).

Por eso, es posible encontrar aportes empíricos y reflexivos con distintas perspectivas que se observan en el amplio abanico de temas abordados por el colectivo profesional en las publicaciones. Con distintos enfoques y en torno a distintas problemáticas, se han desarrollado prácticas de intervención, así como de producción de conocimiento sobre los más variados objetos de estudio en torno a la salud.

La revisión de antecedentes permitió sistematizar la producción científica de Trabajo Social en el campo de la salud basada en métodos cualitativos y describir los temas y problemas que se abordaron. Asimismo, la lectura de la producción local de conocimiento es sumamente fructífera y aborda temáticas contemporáneas de relevancia. En relación a los tópicos más recurrentes, los trabajos analizan las experiencias de profesionales, disciplinarias e interdisciplinarias y los procesos de intervención de trabajo social en salud en escenarios específicos. Se reiteran algunos temas como las prácticas de cuidado, algunos fenómenos del campo de la salud mental, las experiencias de usuarios/as en el sistema de salud y problematizaciones sobre los avances en materia de derechos. También se identificaron publicaciones sobre fenómenos en torno a la pandemia COVID 19 y sus implicancias en los distintos sectores de salud tales como el ámbito del hospital, de la guardia y de los dispositivos de atención primaria de la salud.

En este estudio pudimos dar cuenta de la diversidad de temas abordados en salud en el ámbito del Trabajo Social en Argentina. Sin embargo, se identifican algunas cuestiones en las que hubiese sido enriquecedor ahondar y que quedarán pendientes para futuras investigaciones y publicaciones. La primera de ellas radica en una profundización de los

métodos analíticos. Si bien en gran parte de los trabajos revisados se refieren al uso de metodología cualitativa, inferimos que sería un gran aporte establecer las conexiones existentes en cuanto a las estrategias analíticas adoptadas en las diferentes investigaciones. La segunda cuestión a explorar consiste en las decisiones éticas en la pesquisa en trabajo social en salud. En buena parte de los estudios relevados, se utilizaron fuentes primarias y se explicitaron los resguardos éticos tomados en la realización del trabajo de campo, tales como el establecimiento de un consentimiento informado y la anonimización de la identidad de las personas participantes del trabajo de campo. Consideramos que sería un gran aporte estudiar minuciosamente este punto y, de esa manera, identificar los acuerdos establecidos en cuanto a la ética de investigación en salud y especialmente en trabajo social.

El trabajo social se encuentra en espacios estratégicos para el desarrollo de investigación en salud y para construir información sistemática y precisa sobre los conflictos emergentes en nuestras sociedades. Un aspecto presente en las publicaciones relevadas es que se trata de investigaciones y problematizaciones orientadas a generar mejores condiciones de vida para las comunidades con las cuales trabajamos. En relación a los espacios de formación de Grado, se observa, por un lado, que la incorporación de temas vinculados a la salud colectiva en la currícula de Trabajo Social es clave, pues contribuye con la construcción de herramientas teóricas y epistemológicas para pensar temas de pesquisa y así promover la actitud investigativa de la profesión. Por otro lado, en la actualidad, desde la currícula de la licenciatura de Trabajo Social se promueve el desarrollo de competencias para la investigación social. Fortalecer los espacios de investigación, análisis y escritura permite atesorar el exhaustivo desarrollo territorial de la profesión en el ámbito de la salud, abonar a la construcción de futuras investigaciones y propiciar la producción de conocimiento disciplinar.

## Referencias bibliográficas

- Aguilá, M.L. (2017). *Modelos de intervención del Trabajo Social en la guardia de emergencias de un Hospital de Alta complejidad* [Tesis de Trabajo Social, Universidad Nacional de Mar del Plata].  
<http://200.0.183.227:8080/xmlui/handle/123456789/183>

- Aladro, D. (2021). Producción subjetiva de cuidado en salud: una mirada transversal desde el Trabajo Social. *Plaza Pública*, 14(26), 78-92. <https://ojs2.fch.unicen.edu.ar/ojs-3.1.0/index.php/plaza-publica/article/view/1286>
- Álvarez, M. (2018). Informalidad laboral y Accesibilidad a prestaciones de salud. *Plaza Pública*, 11(19), 5-11. <https://ojs2.fch.unicen.edu.ar/ojs-3.1.0/index.php/plaza-publica/article/view/1089>
- Amelotti, F., y Ventura, N. (2012). Estrategias de intervención del Trabajo Social en salud a nivel Interinstitucional. *Margen*, (66), 1-22.
- Aquin, N. (2006). *Reconstruyendo lo Social. Prácticas y experiencias de investigación desde el Trabajo Social*. Espacio Editorial.
- Aranda, P.C., y Quintana, R.F. (2017). *Intervención del Equipo de Salud en el Control del Niño Sano, implementación del Plan Integral de Desarrollo Infantil (PIDI) en la Atención Primaria de la Salud (APS)* [Tesis de Trabajo Social, Universidad Nacional de Mar del Plata]. <http://200.0.183.227:8080/xmlui/handle/123456789/175>
- Argentina. Ley 26657/2010, Derecho a la Protección de la Salud Mental. *Boletín Nacional*, 25 de noviembre de 2010. <https://www.argentina.gob.ar/normativa/nacional/ley-26657-175977>
- Argentina. Ley 27072/2014, Ley Federal de Trabajo Social. *Boletín Nacional*, 10 de diciembre de 2014. <https://www.argentina.gob.ar/normativa/nacional/ley-27072-239854>
- Ávila Cedillo, G. (2020). Trabajo social en salud: teoría y praxis innovadora. *Margen*, (97), 1-46.
- Barbero, J. (2022). Trabajo Social en Salud: Repensando las intervenciones. *Cátedra Paralela*, (20), 53-81. <https://doi.org/10.35305/cp.vi20.328>
- Battafarano, C. (2022). Trabajo Social en Urgencias dentro del campo de la Salud Mental en contexto de COVID-19. *Escenarios*, (35), 1-12. <https://revistas.unlp.edu.ar/escenarios/article/view/1470>

- Bernaldo de Quirós, M., y Rodríguez, M. (2004). La sistematización como forma de producción de conocimiento científico, desde una perspectiva no positivista. *Confluencia*, (4), 101-121. <https://bdigital.uncu.edu.ar/327>
- Bettanin, C., Candil, A., Carbonetti, M., Enrique, I., Fernández, B., González, L., Petrelli, L., Ramos, J., y Melina, T. (2019). El proceso de elaboración del Trabajo Final de Graduación: ampliando a nuevos saberes y destrezas. *Ts.Territorios*, (3), 143-162. <https://publicaciones.unpaz.edu.ar/OJS/index.php/ts/article/view/584>
- Bíscaro, A., Romero, E., y Rojas, B. (2015). *Prácticas, representaciones y poderes. El posicionamiento del Trabajo Social con respecto a las demás disciplinas que coexisten en el ámbito hospitalario del Partido de La Costa* [Tesis de Trabajo Social, Universidad Nacional de Mar del Plata]. <http://200.0.183.227:8080/xmlui/handle/123456789/83>
- Bottaro, M. (2019). El trabajo de campo como parte fundante del proceso de investigación: un relato de experiencia en el marco de la Residencia de Trabajo Social en salud. *Debate Público*, 9(18), 115-122. <https://doi.org/10.62174/DPdp.8446>
- Canali, C. (2017). La intervención en el campo de la Salud Comunitaria. El territorio como espacio de interrogantes. *Debate Público*, 7(13/14), 10-17. <https://doi.org/10.62174/DPdp.8549>
- Candil, A. (2020). Fragar la lectura y la escritura. Alfabetización académica en una asignatura de quinto año de la Licenciatura en Trabajo Social (UNPaz). *Ts.Territorios*, (6), 105-120. <https://publicaciones.unpaz.edu.ar/OJS/index.php/ts/article/view/1345>
- Carballeda, A. (2012). La intervención del Trabajo Social en el campo de la Salud Mental. Algunos interrogantes y perspectivas. *Margen*, (65), 1-13.
- Carlini, C. (2022). Asesoría en tuberculosis, proceso de gestión y aportes desde el Trabajo Social. *Margen*, (104), 1-62.
- Casá, E. (2016). La producción de conocimiento en Trabajo Social: una mirada desde Bourdieu. *Temas y Debates*, (32), 111-130. <https://doi.org/10.35305/tyd.v0i32.346>

- Castro Guzmán, M. (2016). *Sistematización en trabajo social. Un proceso de construcción del conocimiento entre la práctica y la teoría*. Universidad Autónoma de Yucatán.
- Collado, B., Esquivel, M., Mattioni, M., y Silva, J. (2019). Este caso es para Trabajo Social: Un estudio cualitativo acerca de los modos de comprender el inicio y el desarrollo de los procesos de intervención ambulatorios en salud mental. *Debate Público*, 9(18), 89-102. <https://doi.org/10.62174/DPdp.8444>
- Cruz, G., Marrugat, S., y Taddei, C. (2023). Atención de salud de los adolescentes con enfermedades crónicas desde la perspectiva de las familias durante el contexto de ASPO por COVID-19. *Margen*, (108), 1-19.
- Cuella, S., y Godoy, B. (2020). Grado y posgrado en el debate de las organizaciones académicas de Trabajo Social. *Escenarios*, (31), 1-8. <https://revistas.unlp.edu.ar/escenarios/article/view/10043>
- Cuesta, L. (2021). Vivienda y atención primaria de la salud: experiencia(s) de rotación y organización. *Ts.Territorios*, (5), 159-174. <https://publicaciones.unpaz.edu.ar/OJS/index.php/ts/article/view/1042>
- Cunzolo, V., y Schultze, F. (2021). El “riesgo” de envejecer. La salud de las personas mayores en un año de pandemia. *Ts.Territorios*, (5), 33-50. <https://publicaciones.unpaz.edu.ar/OJS/index.php/ts/article/view/1035/962>
- Denzin, N., y Lincoln, Y. (Coords.). (2013). *Las estrategias de investigación cualitativa. Manual de investigación cualitativa Volumen III*. Gedisa.
- Duré, E., Miranda, E., y Moreno, C. (2023). Reflexiones en torno a las experiencias de cuidado en tres Servicios del Hospital Eva Perón de San Martín, Argentina. *Margen*, (108), 1-12.
- Escoda, C.F., Guy, P.S., y Moyano, I.M. (2013). *Todos para uno, uno para todos: Sistematización del rol del trabajador social en el Centro de Salud N°2 Dr. Arturo Oñativia y la guardia del Hospital Interzonal General de Agudos Dr. Oscar Alende* [Tesis de Trabajo Social, Universidad Nacional de Mar del Plata]. <http://200.0.183.227:8080/xmlui/handle/123456789/116>

- Falcón, F. (2013). *La construcción del género y salud desde un abordaje del Servicio Social: Sistematización de la práctica pre profesional en los talleres denominados "Construyendo Salud"* [Tesis de Trabajo Social, Universidad Nacional de Mar del Plata]. <http://200.0.183.227:8080/xmlui/handle/123456789/115>
- Fava, M. C., y Rípoli, A. (2017). *Intervención del Trabajo Social con personas que padecen enfermedades terminales* [Tesis de Trabajo Social, Universidad Nacional de Mar del Plata]. <http://200.0.183.227:8080/xmlui/handle/123456789/66>
- Flick, U. (2007). *Introducción a la investigación cualitativa*. Ediciones Morata.
- Flores, M., Montes, M., y Martínez, V. (2016). Problematizando el sobre que se investiga, se escribe y se produce. Producción académica de alumnos de Trabajo Social (UNVM). *Raigal*, (2), 62-82. <https://raigal.unvm.edu.ar/ojs/index.php/raigal/article/view/18>
- Furno, L.Y., Roncoli, V.C., y Agüero, M.L. (2022). Feminización de las prácticas de cuidados en discapacidad. Experiencias desde el Trabajo Social en el Instituto Nacional de Rehabilitación Psicofísica del Sur Dr. Juan O. Tesone. *Cátedra Paralela*, (21), 115-131. <https://doi.org/10.35305/cp.vi21.354>
- Fussi, P.V. (2019). Salud Mental y Trabajo Social: la R.I.Sa.M como instancia-potencia para pensarnos. *Cátedra Paralela*, (16), 183-207. <https://doi.org/10.35305/CP.VI16.9>
- Galassi, J., y Iparraguirre, S. (2016). *¿De qué hablamos cuando hablamos de equipo?: Las representaciones sociales de los profesionales de la salud en Atención Primaria de la Salud* [Tesis de Trabajo Social, Universidad Nacional de Mar del Plata]. <http://200.0.183.227:8080/xmlui/handle/123456789/141>
- Ghiselli, S., y Castrogiovanni, N. (2019). El registro en la intervención individual/familiar. *Ts. Territorios*, (3), 163-173. <https://publicaciones.unpaz.edu.ar/OJS/index.php/ts/article/view/585>
- Grassi, E. (2011). La producción en investigación social y la actitud investigativa en el trabajo social. *Debate Público*, 1(1), 127-139. <https://doi.org/10.62174/DPdp.8824>
- Guber, R. (2009). *El salvaje metropolitano: reconstrucción del conocimiento social en el trabajo de campo*. Paidós.

- Jara Holliday, O. (2018). *La sistematización de experiencias: práctica y teoría para otros mundos posibles*. CINDE.
- Laforgia, F., y Scarabotti, L. (2019). *La calle un presente, pero no un futuro para vivir. La intervención de profesionales del Servicio Social del Hospital Interzonal General de Agudos "Dr. Oscar Alende", en la vinculación de personas adultas en situación de sinhogarismo con la familia u otras redes de pertenencia* [Tesis de Trabajo Social, Universidad Nacional de Mar del Plata].  
<http://200.0.183.227:8080/xmlui/handle/123456789/189>
- Lescano, A., Gaudioso, C., Sagardoytho, M., y Gallo, L. (2020). ¿Quién cuida? Prácticas de cuidados en el servicio de Neonatología de un Hospital Público del conurbano bonaerense. *Margen*, (97), 1-8.
- Levisman, N., y Sánchez Caravaca, N. (2018). Trabajo Social y Atención Primaria de la Salud: Estrategias entre lo urgente y lo importante. *Plaza Pública*, (19), 33-46.  
<https://ojs2.fch.unicen.edu.ar/ojs-3.1.0/index.php/plaza-publica/article/view/1092>
- Liñan Vila, M.P., y Bottaro, M. C. (2016). Las prácticas y la cultura institucional. Una tensión que atraviesa las intervenciones en salud. *Debate Público*, 6(12), 173-181.  
<https://doi.org/10.62174/DPdp.8587>
- Machinandiarena, A. P. (2022). Transitar la pandemia en un centro de atención primaria de salud en Córdoba. Reflexiones y ¿aprendizajes? para el Trabajo Social. *ConCienciaSocial*, 6(11), 170-185.  
<https://revistas.unc.edu.ar/index.php/ConCienciaSocial/article/view/39219>
- Marradi, A., Archenti, N., y Piovani, J. (2007). *Metodología de las ciencias sociales*. Emecé.
- Martin, E., Avellaneda, L., y Gómez, A. (2019). Salud Mental y Mujeres gestantes y/o con hijos/as. Reflexiones sobre la intervención del Trabajo Social. *Debate Público*, 9(17), 12-22. <https://doi.org/10.62174/DPdp.8459>
- Mazparrote, M. (2018). La puesta en práctica del proceso metodológico de intervención en la entrevista en el Departamento de Urgencia del Hospital Psicoasistencial e Interdisciplinar J. T. Borda. *Plaza Pública*, (19), 76-86.  
<https://ojs2.fch.unicen.edu.ar/ojs-3.1.0/index.php/plaza-publica/article/view/1097/945>

- Molina, C., Roslan-Angeloni, Y, Correa, A., y Varela, V. (2020). Condiciones laborales de trabajadores sociales en hospitales públicos en la provincia de Mendoza, Argentina. *La trastienda de investigación. Prospectiva*, (30), 197-219.  
<https://doi.org/10.25100/prts.v0i30.8869>
- Montivero, L., y Santillán, E. (2021). El consumo problemático de sustancias psicoactivas y la intervención de las y los trabajadores sociales. Una mirada desde la perspectiva del actor. *Margen*, (101), 1-10.
- Nejamkin, E., y Sindoni, S. (2015). *Las intervenciones del Trabajador Social en el abordaje de las relaciones intrafamiliares en un tratamiento de adicciones con modalidad de consultorio externo* [Tesis de Trabajo Social, Universidad Nacional de Mar del Plata].  
<http://200.0.183.227:8080/xmlui/handle/123456789/92>
- Norro, D. (2021). Sala G del Hospital A. Korn: discutiendo modelos de atención en Salud Mental. *Margen*, (102), 1-11.
- Nucci, N., Crosetto, R., Bilavcik, C., y Miani, A. (2018). La intervención de Trabajo Social en el campo de la salud pública. *ConCienciaSocial*, 1(2), 10-29.  
<https://revistas.unc.edu.ar/index.php/ConCienciaSocial/article/view/19938>
- Obenat, V. (2021). Trabajo social y consumos problemáticos en jóvenes y adolescentes. *Ts.Territorios*, (5), 249-260.  
<https://publicaciones.unpaz.edu.ar/OJS/index.php/ts/article/view/1050>
- Pérez, M. L. (2015). *Equipos de trabajo y actores involucrados en la estrategia de Atención Primaria de la salud. Miradas y perspectivas* [Tesis de Trabajo Social, Universidad Nacional de Mar del Plata]. <http://200.0.183.227:8080/handle/123456789/135>
- Pfluger, M. (2022). Reflexiones del Trabajo Social en el ámbito de la salud durante la emergencia sanitaria por covid-19. *ConCienciaSocial*, 6(11), 59-74.  
<https://revistas.unc.edu.ar/index.php/ConCienciaSocial/article/view/39223>
- Pollini, M., y Puente, M. (2012). *Propuesta protocolar de intervención del trabajador social en la unidad de Terapia Intensiva del Hospital Interzonal Especializado Infantil (H.I.E.M.I.)* [Tesis de Trabajo Social, Universidad Nacional de Mar del Plata].  
<http://200.0.183.227:8080/xmlui/handle/123456789/128>

- Povedano, S. (2022). Una mirada interseccional sobre la accesibilidad a prestaciones y servicios públicos de salud para personas con discapacidad. *ConCienciaSocial*, 6(11), 186-198.  
<https://revistas.unc.edu.ar/index.php/ConCienciaSocial/article/view/39220>
- Rodríguez Peña, M. (2022). Internaciones por salud mental en el Hospital General y el lugar del Trabajo Social.: Análisis de experiencia desde la Residencia Interdisciplinaria de Salud Mental (RISaM) del Hospital Escuela Eva Perón de Granadero Baigorria, Santa Fe. *Cátedra Paralela*, (20), 111-131. <https://doi.org/10.35305/CP.VI20.332>
- Rozas Pagaza, M. (2022). Procesos de producción e intervención profesional en la producción de conocimiento. *Escenarios*, (35),1-6.  
<https://revistas.unlp.edu.ar/escenarios/article/view/14701>
- Sarchi, B. S. (2014). *Personas en Situación de Calle. La intervención del Trabajo Social en el campo de la Salud: Sistematización de la práctica pre-profesional en el Servicio de Urgencias del Hospital Interzonal General de Agudos, Dr. Oscar Alende (HIGA), con personas en situación de calle* [Tesis de Trabajo Social, Universidad Nacional de Mar del Plata]. <http://200.0.183.227:8080/xmlui/handle/123456789/108>
- Souza dos Santos, K. (2014). *La imagen social del VIH/SIDA: Una mirada desde el Trabajo Social* [Tesis de Trabajo Social, Universidad Nacional de Mar del Plata].  
<http://200.0.183.227:8080/xmlui/handle/123456789/109>
- Strauss, A., y Corbin, J. (2002). *Bases de la investigación cualitativa. Técnicas y procedimientos para desarrollar la teoría fundamentada*. Universidad de Antioquia.
- Taylor, S., y Bogdan, R. (1994). *Introducción a los métodos cualitativos de investigación*. Paidós.
- Teveles, D., Levisman, N., y Musi, D. (2021). Representaciones de los equipos de salud sobre cuidados en la primera infancia. *Debate Público*, 11(21), 133-144.  
<https://publicaciones.sociales.uba.ar/index.php/debatepublico/article/view/8419>
- Ullastre, J. (2018). Violencia de género: una experiencia de intervención desde un efector del primer nivel de atención de la salud pública. *Plaza Pública*, (19), 62-74.  
<https://ojs2.fch.unicen.edu.ar/ojs-3.1.0/index.php/plaza-publica/article/view/334>

Valles, M. (1999). *Técnicas cualitativas de investigación social. Reflexión metodológica y práctica profesional*. Síntesis.

Vasilachis, I. (2006). *Estrategias de investigación cualitativa*. Gedisa.

Vincenzino, M. (2023). El canto de la alondra: un ensayo sobre Gitanidad y Salud. *Margen*, (108), 1-11.

Volpi, C. (2021). Trabajo Social en Salud: Conjuros posibles desde un necrocapitalismo. *Debate Público*, 11(22), 107-119.

<https://publicaciones.sociales.uba.ar/index.php/debatepublico/article/view/7521>